
 الساكنة المیم أحكام
 تعریفھا:

 الحركة، من الخالیة وھي الھجاء، أحرف من والعشرون الخامس الحرف ھي   
 ، الأسماء في وتأتي ووقفًا، وصلاً وتثبت وتلفظ، تكتب معًا، الشفتین بإطباق تلفظ

  ومتطرفة. متوسطة وتأتي الحروف،و الأفعال،و
 في وقعَتْ سواء ،والإظھار والإدغام، الإخفاء، ھي: أحكام، ثلاثة الساكنة للمیم  

 ھذه تحقق في ویشترط متطرفة، أم كانت متوسطة حرف، في أم اسم في أم فعل
 من ولأبد متحركًا، بعدھا الذي الحرف ویكون ساكنةً، المیم تكون أن الأحكام
 الشفتین. من مخرجھا لأن شفویة، الساكنة المیم أحكام جمیع أن إلى الإشارة

 مثل: الباء، حرف المیم بعد یأتي عندما الحكم ھذا یتحقق : الإخفاءالشفوي ـ1
 ظھور عدم القرآني: الرسم في وعلامتھ ،بَارِزُونَ﴾ ھُمْ (یَوْمَ ،﴾ بِمُؤْمِنِینَ ھُم ﴿وما

 . تلیھا التي الباء تشدید وعدم المیم، على السكون
 التلاوة، أحكام من حكمان یتحقق بعد) (منو ، (أنبیاء) مثل: في ملاحظة:
 إخفاء الآخر: والحكم الباء، لملاقاتھا ساكنة میم إلى الساكنة النون قلب أحدھما:

 بالباء. الساكنة المیم
 في فیكونان متحركة، میم بعدھا جاء إذا الساكنة المیم تدغم :الشفوي الإدغام ـ2

ا) (لھم ،) مِن (كم مثل: مشددة، واحدة میمًا النطق  المتماثلین إدغام من وھو ،مَّ
 المیم وتشدید المیم، على السكون ظھور عدم القرآني: الرسم في وعلامتھ
 . المتحركة

 وعددھا الحروف باقي ملاقاتھا عند الساكنة المیم تُظھر :الشفوي الإظھار ـ3
 المیم، على السكون ظھور القرآني: الرسم في وعلامتھ حرفًا. وعشرون ستة

  فیھا). ،(لھمْ )،(یمْشون) (تُمْسون مثل: بعدھا. یأتي الذي الحرف تشدید وعدم
 

 المشدّدتین والمیم النون حكم
 وسط في حرف، في أم اسم في أم فعل في سواء وقعتا حیثما الغنة حكمھما
 حركتان. الغنة ومقدار آخرھا. في أم الكلمة،
  فدَِاۤءً).  امَّ وَإِ بَعۡدُ  ا نَّۢ مَ   امَّ (فَإِ رَسُولٌ)، إلاَِّ  دٌ مَّ مُحَ  (وَمَا الأمثلة:


